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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI PARMA 

VERBALE RIUNIONE N. 39 DEL 10 OTTOBRE 2023 

 

Il giorno 10 ottobre 2023, alle ore 17.00, si è riunito il Comitato Consultivo Territoriale di Parma. 

La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono l’identificazione dei 

partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 

 

Sono presenti in collegamento da remoto i Signori (ente di appartenenza):   

1. Patrizia Bonardi (Sirio Coop. Sociale) - Presidente 

2. Massimo Donati (Ass. Kuminda)  

3. Silvia Borella (ASCOM) 

4. Massimo Perotti (CNA) 
5. Stefano Cantoni (Confesercenti) 

6. Leonardo Figna (Gruppo Giovani dell’Industria di Parma) 

7. Luca Cenci (EMC2)  

8. Alessandro Angella (Comune di Parma) 

9. Alessio Malcevschi (Università degli Studi di Parma) 

10. Gianfranco Mazza (Coldiretti) 

11. Maria Chiara Albertini (UPI) 

 

Hanno giustificato la propria assenza i Signori: 

• Moris Ferretti (Vicepresidente Iren) 

• Francesca Campanini (Confconsumatori) 

• Ignazio Cannas (ADOC) 

• Arnaldo Conforti (CSV Emilia)  

• Fabio Faccini (Cigno Verde) 

• Fabrizio Ghidini (Federconsumatori) 

 

La Presidente, ricorda che la riunione odierna è stata indetta con comunicazione in data 26/09/2023, per 

discutere sul seguente ordine del giorno:  

1. Comunicazione in merito alla sostituzione del Vicepresidente del Comitato Territoriale di Parma; 

2. Informativa sul passaggio a libero mercato; 

3. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di sostenibilità del 
Gruppo Iren; 

4. Eventuali nuovi progetti inseriti sulla piattaforma Irencollabora.it; 

5. Stato avanzamento progetti in corso: BIN MAN Spazzino super eroe, Il recupero sociale del tessile, Green 
in Parma, Memorie d’acqua e di Pietra, Sentieri Solidali, Percorsi di teatro, Vip di quartiere, Giardino 
Condiviso; 

6. Comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Parma per il 2024; 

7. Varie ed eventuali. 
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La Presidente propone di incaricare della redazione del verbale della presente riunione Damiano Durante della 

Direzione CSR e Comitati Territoriali del Gruppo Iren. I presenti all’unanimità approvano la proposta.   

La Presidente fa poi rilevare che sono presenti, Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e 

Comitati Territoriali di Iren, Felicita Saglia della medesima Direzione e Diego Curti di Iren Mercato, 

limitatamente alla trattazione del secondo punto all’ordine del giorno. 

La Presidente passa quindi alla trattazione del primo punto all’ordine del giorno, cedendo la parola a Selina 

Xerra. 

* * * * * * * 

1. Comunicazione in merito alla sostituzione del Vicepresidente del Comitato Territoriale di 

Parma 

Xerra informa i membri del Comitato che Arnaldo Conforti ha rassegnato le dimissioni dalla carica di 

Vicepresidente a causa dei crescenti impegni lavorativi derivanti dal suo ruolo di Direttore di CSV Emilia.  

Allo scopo di garantire la copertura del ruolo, si propone di nominare quale Vicepresidente, anche 

considerando l’alternanza di genere e la diversa tipologia di ente rappresentato rispetto al Presidente, 

Leonardo Figna che si è reso disponibile a ricoprire la carica. 

I presenti, nel ringraziare Arnaldo Conforti per il contributo fornito in questi anni, accolgono positivamente la 

proposta e, all’unanimità, eleggono Leonardo Figna quale Vicepresidente del Comitato Territoriale. 

 
2. Informativa sul passaggio a libero mercato 

La Presidente cede la parola a Diego Curti (Iren) che illustra il tema, spiegando come l'Autorità di 

Regolamentazione per l'Energia, Reti e Ambiente (ARERA), mediante le Delibere 100/2023/R/com e 

362/2023/R/eel, abbia determinato i termini di conclusione dei servizi di tutela destinati ai consumatori 

domestici di energia elettrica e gas. In particolare, il servizio di tutela per la vendita di gas naturale terminerà 

il 1° gennaio 2024, mentre il servizio di tutela per la vendita di energia elettrica avrà termine il 1° aprile 2024. 

In parallelo, ARERA ha introdotto il nuovo "servizio di tutela della vulnerabilità" rivolto alle categorie più deboli, 

consentendo loro di continuare a beneficiare di tariffe regolate dall'Autorità stessa. L’acceso a tale servizio 

sarà consentito solo ai clienti che soddisfano uno dei seguenti requisiti: 

 età superiore ai 75 anni; 

 essere titolari di bonus sociale economico; 

 essere titolari di bonus disagio fisico (solo per il servizio elettrico); 

 essere beneficiari dell'ex legge 104; 

 avere utenze situate in strutture d'emergenza; 

 o avere utenze elettriche in isole minori non interconnesse (limitatamente al servizio elettrico). 

 

Per quanto concerne il servizio di vendita gas, Curti sottolinea che, ottemperando alle direttive ARERA, Iren 

Mercato ha inviato entro il 20 settembre una informativa ai propri clienti in tutela gas, e nello specifico: 

- ai clienti in tutela già identificati come vulnerabili, è stato comunicato che, a partire da gennaio 2024, 

potranno continuare a ricevere forniture nell'ambito della nuova offerta definita da ARERA per la tutela 

vulnerabile; 
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- ai clienti in tutela non identificati come vulnerabili da ARERA è stato comunicato che hanno la possibilità 

di autocertificare la propria condizione di vulnerabilità, se soddisfano i requisiti richiesti, oppure possono 

aderire ad un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro venditore, oppure possono non effettuare 

alcuna scelta e quindi ricadere nell'offerta placet; 

- ai condomini con forniture ad uso domestico è stato comunicato che possono aderire ad un'offerta di 

mercato libero con Iren Mercato o un altro venditore, oppure possono non effettuare una scelta in questo 

senso e quindi ricadere nell'offerta placet. 

 

Relativamente al servizio di energia elettrica, prosegue Curti, la fine del mercato di tutela è stata posticipata 

al 1° aprile 2024. Le comunicazioni ai clienti interessati, come indicate da ARERA, dovranno essere effettuate 

nel periodo novembre 2023-marzo 2024 e dovranno essere inserite nelle fatture. 

I clienti energia elettrica identificati come vulnerabili continueranno a essere forniti alle condizioni di Tutela 

Vulnerabili, analoghe a quelle attuali, senza necessità di intraprendere alcuna azione. Tuttavia, avranno la 

possibilità di passare al mercato libero in qualsiasi momento. 

I clienti non considerati vulnerabili, a partire dal 1° aprile 2024, saranno spostati sul servizio di Tutela Graduale, 

assegnato al gestore tramite un sistema a gara pubblica tramite “aste”. Iren Mercato, sottolinea Curti, durante 

le fasi pre e post aste della tutela, manterrà un forte presidio informativo verso i clienti. 

 

La Presidente ringrazia Curti per quanto esposto e cede la parola a Xerra per la disamina del punto successivo. 

 

3. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 

sostenibilità del Gruppo Iren 

Xerra ricorda che, come ogni anno, Iren coinvolge i propri stakeholder nell’analisi di materialità, con l’obiettivo 

di individuare i temi di sostenibilità considerati prioritari dai portatori di interesse al fine di avviare il processo 

di pianificazione strategica e la predisposizione del Bilancio di Sostenibilità.  

Ad ogni membro del Comitato viene quindi richiesto di valutare 17 temi, selezionati anche in funzione delle 

evidenze emerse in seno ai Comitati Territoriali Iren, tenendo in considerazione il particolare punto di vista 

dell'Associazione o dell'Ente che rappresenta, assegnando loro una priorità attraverso la compilazione del 

form online di cui verrà inviato il link di accesso via mail. 

Terminata l’esposizione, la Presidente ringrazia Xerra ed invita Durante alla discussione del punto successivo 

all'ordine del giorno. 

 

4. Eventuali nuovi progetti inseriti sulla piattaforma Irencollabora.it 

Durante comunica che alla data del Comitato non sono stati inseriti nuovi progetti sulla piattaforma 

IrenCollabora. La Presidente passa alla trattazione del punto successivo. 

 
5. Stato avanzamento progetti in corso: BIN MAN Spazzino super eroe, Il recupero sociale del 
tessile, Green in Parma, Sentieri Solidali, Memorie d’acqua e di Pietra, Percorsi di teatro, 
Giardino Condiviso, Vip di quartiere.  
 

BIN MAN Spazzino super eroe 
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La Presidente ricorda che il progetto, che ha come testimonial due operatori ecologici di quartiere della 

cooperativa Sirio, ha l'intento di sensibilizzare la città al decoro e alla cura degli spazi comuni, alla corretta 

gestione dei rifiuti e al rispetto del lavoro delle persone deputate alla pulizia della città.  

In confronto alle attuali iniziative di educazione civico-ambientale già attive nella città, la disponibilità dei due 

operatori ecologici a coinvolgersi direttamente in un dialogo con i ragazzi rappresenta un valore aggiunto 

significativo, da sfruttare come strumento di pedagogia basata sulla testimonianza sul campo. 

Il progetto, prosegue Bonardi, coinvolgerà i bambini e le ragazze, di età compresa tra i 7 e i 12 anni, che 

frequentano le scuole del quartiere Molinetto. I beneficiari indiretti delle iniziative saranno le famiglie, in quanto 

il percorso prevede un dialogo diretto sulle loro abitudini quotidiane in termini di gestione dei rifiuti e rispetto 

per l'ambiente circostante. 

Bonardi informa quindi che il progetto ha ricevuto le adesioni ufficiali dell'Istituto Comprensivo "G. Ferrari", 

della scuola elementare Corazza e del Liceo Artistico "Toschi", indirizzo Grafica o Audiovisivo Multimediale, 

che sarà incaricato di trasformare i lavori dei ragazzi della scuola secondaria di primo grado in un prodotto di 

comunicazione. 

 

Il recupero sociale del tessile 

La Presidente cede quindi la parola a Luca Cenci per l’aggiornamento sul progetto. Nel corso dei mesi estivi, 

sottolinea Cenci, l’attenzione è stata rivolta all'ottimizzazione della filiera, ed in particolare al processo di ritiro 

dei capi tessili nei suoi aspetti chiave: il servizio di segreteria, la squadra dei rider, il trasporto, lo stoccaggio e 

la consegna. In seguito, è stata organizzata la fase di lavorazione, con un focus particolare sulla cernita e sulla 

sistemazione dei tessuti. 

Contemporaneamente, si è proceduto all'individuazione dei punti vendita per i capi, che saranno disponibili 

presso Lostello, la cooperativa Fiorente e il Temporary Xmas Shop. 

Nei mesi di ottobre e novembre 2023, il lavoro si concentrerà sul completamento della fase di lavorazione, 

compreso l'acquisto di utensili e strumenti necessari, l'installazione dei macchinari e la selezione e formazione 

del personale. Nel mese di dicembre, conclude Cenci, si prevede l'apertura dei punti vendita sopraindicati, 

che segnerà un momento significativo nello sviluppo del progetto. 

 

Green In Parma  

Ringraziato Cenci, la Presidente cede la parola a Malcevschi che fornisce un aggiornamento sullo stato di 

avanzamento del progetto. Nella tarda primavera scorsa, le piante a pronto effetto sono state messe a dimora, 

come pianificato, e si attende che attecchiscano completamente prima di procedere con le successive analisi 

morfologiche e fisiologiche, allo scopo di valutare l'effetto dell'aggiunta dell'ammendante carbonioso (Biochar) 

sulla loro crescita. 

Purtroppo, una parte delle piante trapiantate ha subito uno stress termico a causa dell'eccezionale siccità che 

ha caratterizzato i mesi di luglio e agosto e quelle che non hanno attecchito saranno rimosse nei prossimi 

mesi. Parallelamente, si sta pianificando l'implementazione di un nuovo sistema di irrigazione che garantirà 

un adeguato apporto di acqua per le piante. 

La Presidente cede quindi la parola a Durante che, completando l'aggiornamento sul progetto Green in Parma 

per la parte gestito dal CEA, ricorda che il 5 luglio 2023 si è tenuto un incontro formale con gli stakeholder di 

quartiere sia per condividere gli obiettivi generali e i principi che guideranno l'intervento di miglioramento 

dell'area oggetto di intervento, sia per raccogliere suggerimenti per avviare un processo partecipativo con il 

quartiere. Il 18 luglio 2023, si è svolto un incontro tecnico presso il Dipartimento di Ingegneria e Architettura 

dell’Università di Parma, al fine di definire le modalità per elaborare uno scenario relativo all'integrazione di 

nuove aree verdi nel piazzale di via Bassano del Grappa. 

Durante aggiunge che ulteriori incontri si sono tenuti il 28 luglio e il 27 settembre 2023, coinvolgendo anche 

altri partner del progetto, con l'obiettivo di ottimizzare una prima proposta di intervento, corredata da un 
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capitolato dei costi entro i limiti previsti per il secondo anno di attività. È previsto che entro ottobre 2023 il 

progetto venga sottoposto al Comune di Parma e agli stakeholder di quartiere per ulteriori osservazioni, con 

l’obiettivo di arrivare ad un via libera di progetto condiviso con i residenti entro il 2023. Con l’inizio del progetto 

terminerà il coinvolgimento del Comitato territoriale Iren di Parma.  

 

Percorsi di Teatro 

Durante prosegue per aggiornare sullo stato di avanzamento del progetto proposto dall'Associazione Ermo 

Colle che, grazie al supporto del Comitato e avendo ottenuto finanziamenti, continuerà per tutto il 2023 e per 

il 2024. Nel periodo estivo, le attività laboratoriali con i ragazzi sono state sospese in occasione delle ferie. Nel 

frattempo, il gruppo di lavoro si è riunito in tre occasioni (il 13 luglio, il 28 agosto e il 26 settembre) per discutere 

vari aspetti, tra cui l'analisi del progetto per identificare i punti di forza e le aree che richiedono miglioramenti. 

Inoltre, è stata effettuata una raccolta di idee e un confronto su quali temi sviluppare nei prossimi laboratori, 

previsti per il periodo da ottobre a dicembre, articolati in dieci incontri. 

Le attività programmate per il prossimo periodo includono: la costruzione di una conoscenza più approfondita 

e l'armonizzazione all'interno del gruppo di lavoro, con la possibilità di coinvolgere nuovi partecipanti, un lavoro 

mirato all'alfabetizzazione teatrale e al consolidamento delle competenze in questo ambito, l'esplorazione di 

nuovi linguaggi espressivi, attraverso esercizi di scrittura creativa e danza. 

L'obiettivo principale del progetto, ricorda Durante, è guidare il lavoro avendo una duplice attenzione al 

benessere globale dei partecipanti e al processo artistico. 

 

Durante prosegue con l'aggiornamento riguardo al progetto “Sentieri Solidali” che ha reso possibile l'attuazione 

di una serie significativa di interventi per il ripristino e la sicurezza di numerosi tratti di sentieri in varie zone 

dell’appenino emiliano, con particolare attenzione all'Alta Val Taro e alla Val Ceno. 

Sotto la supervisione della sezione CAI Parma (e in costante collaborazione con le amministrazioni comunali 

e i Parchi coinvolti), le cooperative sociali hanno messo a disposizione le loro squadre, formate da operatori 

specializzati e da operatori inclusi nei progetti di inserimento lavorativo per persone svantaggiate. Questo ha 

promosso l'inclusione sociale, la sostenibilità ambientale e la fornitura di servizi di alta qualità. 

Il progetto ha ricevuto molteplici riscontri positivi, dimostrando chiaramente l'efficacia della sinergia attivata. 

Complessivamente, sono stati verificati 195 km di sentieri. Gli interventi sono stati condotti da 73 operatori di 

cooperativa, 19 operatori svantaggiati e 22 volontari del CAI e hanno riguardato 14 km di sentieri.  

Avendo sviluppato le attività previste e raggiunto gli obiettivi prefissati, il progetto Sentieri Solidali può 

considerarsi concluso. 

 

Durante prosegue con il secondo progetto proposto e coordinato dalla sezione CAI di Parma denominato 

"Memorie d’acqua e di pietra". Nei mesi estivi, sono stati iniziati e portati a termine i lavori di restauro del 

lavatoio di Sesta Inferiore e della fontana di Antesica, il completamento del restauro della fontana rotonda di 

Sesta Inferiore e la consegna della maestà alla comunità parrocchiale di Antesica con successiva 

inaugurazione pubblica. Inoltre, sono state avviate le registrazioni per la documentazione video dei lavori ed 

è stato organizzato un primo incontro con alcuni insegnanti dell'Istituto Comprensivo di Corniglio per discutere 

il quaderno didattico e le attività programmate per l'anno scolastico 2023/24.  

Il 14 ottobre verrà inaugurato il restauro della fontana di Sesta e verranno presentati i due video realizzati. 
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Infine, verrà redatto e stampato il quaderno didattico, realizzato in collaborazione con le insegnanti dell'Istituto 

Comprensivo di Corniglio che organizzeranno delle escursioni guidate lungo il "sentiero dell'acqua" nella zona 

di Sesta Inferiore. 

 

Durante prosegue relazionando sul progetto "Giardino Condiviso" proposto dall’Associazione Manifattura 

Urbana che ha realizzato e installato con successo una pedana di 45 mq, conforme al piano previsto, 

coinvolgendo attivamente gli studenti del Liceo Marconi nelle attività di preparazione e nell'installazione. 

Il 19 aprile 2023 è iniziato il percorso didattico specifico dal titolo "Coltiviamo insieme un futuro sostenibile," 

tenuto da esperti di Vertical Farming Education di Parma che ha coinvolto gli studenti in simulazioni finalizzate 

alla creazione di una start-up green. 

L’11 maggio, nel Giardino Condiviso, si è svolta un'attività di educazione ambientale organizzata da ADA, 

rivolta agli alunni della scuola primaria dell'Istituto Comprensivo "Parmigianino." 

Inoltre, sono state organizzate diverse conferenze, tra cui "Il magico mondo delle piante aromatiche" (24 

marzo), "Il giro del mondo in 7 spezie" (14 aprile) e "Medicina Naturale per la donna" (12 maggio). 

Il Giardino Condiviso ha anche ospitato eventi nell'ambito del Festival dello Sviluppo Sostenibile, tra cui 

conferenze sulle piante come modello di sostenibilità, l'erbario come capsula del tempo della biodiversità, e 

l'importanza del suolo per la sostenibilità. 

Nel periodo estivo sono stati consegnati gli arredi previsti che hanno completato l'assetto del Giardino, 

rendendolo pienamente fruibile, e sono state ordinate nuove piante per l'avvio di un orto sinergico. Inoltre, 

sono previste piantumazioni di arbusti e alberi come parte del progetto regionale "Mettiamo radici per il 

futuro?". 

Per l’anno 2024, sono state programmate attività con le scuole cittadine che riguarderanno temi legati alla 

sostenibilità e alla salvaguardia della biodiversità e sono stati avviati contatti con la Comunità di Sant'Egidio al 

fine di collaborare con gli anziani seguiti dalla comunità e coinvolgerli in attività da svolgere nel giardino. 

Conformemente al progetto originale, sono in fase di definizione attività a lungo termine che coinvolgeranno 

studenti e cittadini, inclusi Programmi di Collaborazione Territoriale (PCTO), conferenze, letture e attività 

teatrali da realizzare nel Giardino Condiviso. Così come programmato e in funzione degli obiettivi raggiunti il 

progetto, afferma Durante, può ritenersi concluso. 

 

Si passa all'aggiornamento relativo al progetto "VIP di quartiere" che ha visto l'avvio di significative 

sperimentazioni per la costruzione del welfare comunitario. Il progetto ha coinvolto esercenti nei quartieri San 

Leonardo e Oltretorrente, oltre alcuni punti vendita situati a Fidenza, Fontanellato, Borgotaro e Sorbolo 

Mezzani, grazie anche ad una campagna di comunicazione di notevole portata. Complessivamente, sono stati 

raggiunti e “attivati” 24 punti vendita in queste località. Conad Centro Nord è stata coinvolta in un'azione mirata 

a sensibilizzare soci e clienti attraverso una vasta campagna di comunicazione. 

Nel prossimo periodo, le attività prevedono di consolidare le relazioni con gli esercenti già coinvolti, identificare 

nuovi esercenti in altri quartieri di Parma, con particolare attenzione a Pablo e Lubiana, e sviluppare strumenti 

per agevolare la comunicazione tra gli esercenti che svolgono il ruolo di sentinelle e la rete dei volontari di 

quartiere. Con il raggiungimento degli obiettivi di attivazione della rete a cui il Comitato ha fornito il proprio 

supporto, il progetto può considerarsi realizzato. 
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6. Comunicazione delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Parma per il 2024. 

La Presidente chiede a Durante di condividere le date del Comitato Territoriale di Parma in programma per il 

2024, qui di seguito elencate: 

Martedì 9 gennaio - 17,00 

Martedì 9 aprile - 17,00  

Martedì 9 luglio - 17,00 

Martedì 15 ottobre - 17,00 

I presenti prendono atto. 

 
 
7. Varie ed eventuali 

Terminata l’esposizione dei punti all’ordine del giorno, non essendoci ulteriori temi e sentito il parere di tutti i 

membri, la Presidente alle ore 18.35 dichiara chiusa la seduta. 

 

 

Il Segretario   La Presidente 

(Damiano Durante)     (Patrizia Bonardi)   


